
開
放
農
圃
揀
花
短
租
拚
銷
售
優
惠
散
貨

H
KI01
配表：新
品種蘭花

名稱●來源地●特徵●價格
小萌主●日本●花瓣呈白
色，屬細小品種●1280/2棵

春碧桃●日本●淺粉色花瓣●3980/3棵
鳳飛●日本●花瓣有點狀圖案●3980/3棵
櫻花雪●日本●花瓣有點狀圖案●3980/3棵
胭脂●台灣●花瓣有點狀圖案●128/枝
圓轆轆●台灣●花瓣呈粉紅色●128/枝
豬籠入水●台灣●花瓣正面呈深紅色；背面呈白色●180/枝
貴族●台灣●鮮紫紅色花瓣●100/枝

資料來源：千葉園
整理：香港文匯報記者 芙釵

（頭五款蘭花有相配）

年宵巿場被叫停，有人歡喜有人愁，旺角花墟有花商相信農曆新年沒有年宵巿場的競爭，花
墟將人流大增。在花墟有舖位的香港鮮花盆栽批發商會主席賴榮春表示，今年年花銷情樂
觀，花價與去年相若，並未有特別加價。
賴榮春昨日在接受香港文匯報訪問時表示，中國人傳統觀念都注重農曆新年，加上
因疫情關係，巿民在假期也無法外出度假，要留港過年，因此相信今年農曆新年的
年花銷情樂觀。
花墟一間花店負責人林太則表示，農曆年沒有年宵巿場，估計令不少巿民改到
花墟購買鮮花過年：「其實我哋今年原定計劃係比往年購入少一半花，但噚日
（前日）接到呢個消息（取消年宵巿場）後，盡量都多加兩三成嘅入貨量，
年宵市場無咗，（巿民）都會過嚟花墟買花。」

無競爭對手 花墟料更旺

香港文匯報訊（記者 文森、芙釵）政府因應新冠疫情發展，前日
宣布決定取消原定下月在15個地點舉行的農曆年宵市場及沙田車公
誕新春市場，食物及衞生局局長陳肇始昨日接受電台訪問時表示，
明白取消年宵對花農帶來影響，食環署正與花農商討可行方案，
包括研究讓花農在公共屋邨銷售年花，盡量挽回花農的損失。有
鮮花批發商及花農認為，年宵巿場的播疫風險其實較屋邨低，形
容政府的建議「多餘」。
陳肇始表示，取消年宵及新春市場出於減少聚集的考慮，擔
憂年宵市場令市民聚集，帶來一定病毒傳播風險。她表示明白
花農擔憂生計，因此會研究其他可行方案，讓花農在更安全的
情況下售賣年花，「好明白同理解花農一年嚟嘅心血，所以食
環署家正同各花農商討一個比較合適嘅方法，點樣畀佢哋可
以賣花，探討一啲可行嘅方案，例如係咪可以喺全港九嘅一啲
屋邨搵位畀佢哋做，或者其他適合嘅地方」。她續說，政府舉
辦的活動雖然已經取消，但仍有其他由私人舉辦的活動，包括
前往廟宇上頭炷香等，並強調局方不建議舉辦可能涉及人群聚
集的活動，希望市民要留意病毒傳播的風險，保護自身安全。

屋邨較淺窄恐更擁擠
香港鮮花盆栽批發商會主席賴榮春指，政府若打算在公共屋邨舉
辦年宵活動，同樣會造成聚集，且屋邨地方較維園年宵巿場淺窄，
相信若銷售年花，有可能比年宵更擁擠。相反，維園地方空曠，且
原定今年舉行的年宵巿場，與去年一樣沒有乾貨攤位，前往購買年花
的市民不會逗留太長時間，政府亦方便進行人流管制，較屋邨賣花更
安全，認為政府應慎重考慮年宵安排。
蘭花大王楊小龍形容政府的建議「多餘」，認為政府不應將防疫責任

推卸在年宵市場上，「維園地方咁大，啲人買完花就走㗎啦！留得幾
耐？！安排喺屋邨搞一定會畀人鬧。」他認為政府可以透過人流管制措
施，控制年宵巿場的人流，而在屋邨舉辦年宵只會「害死人」。

春碧桃（日本）
淺粉色花瓣

價格：$3,980/3棵

胭脂（台灣）
花瓣有點狀圖案

價格：3980/3棵

鳳飛（日本）
花瓣有點狀圖案
價格：$3,980/3棵

櫻花雪（日本）
花瓣有點狀圖案
價格：$3,980/3棵

胭脂（台灣）
花瓣有點狀圖案
價格：$128/枝

小萌主（日本）
花瓣呈白色，屬細小品種

價格：$1280/2棵

●圓轆轆（台灣）
花瓣呈粉紅色，價格$128/枝

●豬籠入水（台灣）
花瓣正面呈深紅色；背面呈白
色，價格$180/枝

●貴族（台灣）
鮮紫紅色花瓣，價格$100/枝

新品種蘭花新品種蘭花

資料來源：千葉園
整理：香港文匯報

記者 芙釵

屋邨賣年花？ 花農：多餘
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有「蘭花大王」之稱的千葉園董事長楊小龍接受香港文匯報訪問時
表示，今年共投得14個年宵攤位，數量與去年相若，而每個攤位各

預計出售2,000棵蘭花，合共有近3萬棵，但隨着政府取消年宵巿場，預計
將令其損失300多萬元。

蘭花大王：料損失300萬元
他直言，年宵是花農唯一的「收成期」，其餘時間都是支出大於收入，「我有四
個場，連人手、材料、入貨，一個月都幾十萬支出，通常都係等花卉展、年宵時賺
返嚟。」由於花期有時限，賣不出就要報銷，去年花卉展也因疫情被叫停，令他3萬
棵蘭花被迫報銷，同樣損失300萬元。
花農要減少損失，唯有另謀出路。被問及能否仿效同樣被叫停的書展展商，將年宵搬
上網，楊小龍表示，其花場雖有經營網上銷售，但香港人習慣親自揀花，大部分顧客普遍
也會親自到花場揀選蘭花，「買花最重要合眼緣。」

網售出貨前或已枯萎
香港鮮花盆栽批發商會主席賴榮春表示，知道有花農擬用網上平台售花，惟可行性不高，因
為鮮花存放有限期，若接收大量訂單，需要提早做好成品出貨，惟待出貨時鮮花已枯萎，而港
人也喜歡親自挑選「合眼緣」的盆栽，「唔同上網買鞋，幾多碼就幾多碼，花需要揀過先知
好唔好。」
楊小龍表示，其花場有時會開放給買家挑選蘭花，甚至會提供「親民價」，「佢哋親自嚟
揀花，又要隧道費、叫車費，所以通常都會平少少畀佢哋。」年宵巿場取消，他只能安排熟
客到花場挑選，但地方有限，相信仍無法完全「散貨」，其心血仍會付諸流水，「由細苗到
可以攞出去賣要兩年時間，家我都唔知點算！」
有花農則打算將農圃改裝成為景點，讓市民入場「打卡」之餘，還可以挑選心水的

年花，而且亦會進行大減價以求「散貨」。
「鎮記維園靚桃花」老闆郭振雲接受香港文匯報訪問時表示，其店裏的桃花都是
從內地入口，而他已經繳付一部分訂金備貨，以待年宵時出售，但年宵巿場取消，
打碎了他的如意算盤，已經「打定輸數」需要自行掏錢「回水」，預計損失金額超
過10萬元。
他續說，由於眼見本港經濟低迷，因此今年售買的桃花仍維持相同價格，直言
「不敢加價」。由於今年不能在年宵巿場擺檔，只好尋找舖租便宜的地舖做臨時賣
場以「散貨」，直言「賺得幾多得幾多」，冀減低損失。
賴榮春則表示，有部分年輕人投得今年的年宵檔位，而這些只在年宵巿場擺賣的人

士，並沒有實體店或其他途徑「散貨」，估計他們將損失慘重。

特區政府因應2019冠狀病毒病疫情發展，宣布

取消原定下月在15個地點舉行的農曆年宵市場及

沙田車公誕新春市場，令巿民今年農曆新年不能像

以往一樣可逛年宵巿場，選購心水年花，一眾售賣

年花的花農更大失預算，紛紛想方法「變招」減低

損失。有花農擬開放農圃讓市民入內挑選心水年

花，及提供優惠「散貨」；有花農計劃以短期租約

形式租用店舖以銷售桃花，只望「賺得幾多得幾

多」，減少損失。

●文：香港文匯報記者 芙釵 / 攝：香港文匯報記者

年宵告吹年宵告吹
花農變招花農變招

●為能夠確保花
場溫度，楊小龍
特別設置一部自
動暖風機為蘭花
恒溫。

▲▼▲▼楊小龍表示會讓熟客到其花場挑楊小龍表示會讓熟客到其花場挑
選蘭花選蘭花，，但仍無法完但仍無法完全全「「散貨散貨」」。。

由於去年有「閏
月」，因此今年的農
曆新年較去年延遲近半
個月，令花卉有更多時間
成長，故會開得更燦爛。
「蘭花大王」楊小龍表示，
今年蘭花特別美麗，認為是
「廿年難得一遇」，可惜年
宵取消，市民未能一睹百花
盛放的美景，大為可惜。
楊小龍昨日接受香港文匯
報訪問時表示，今年所有蘭
花開得特別美，每一枝花莖
都十分整齊，沒有斷掉的
「次品」，直呼「廿年難得
一遇」，主要是因為本港天
氣多維持較暖溫度。近日氣溫
下降，他不得不購入一部自動暖風機，隨時為蘭
花保溫。

選葉綠無斷枝 澆水勿沾花瓣
他續說，花場秉持要把花「種好、種
靚」，維持品質，一直悉心照顧所有
花朵，又教路市民在選購蘭花時，
最重要是要看有否斷枝，出現

斷枝的蘭花被評為「次
品」，會直接扔

掉 。

同時，巿民可以看花葉的顏色，若花葉出現發黃情
況，代表蘭花吸收陽光不足，若蘭花營養充足，
花葉便會呈深綠色。
千葉園員工黃先生表示，蘭花每星期只需要
澆水一次，並只需向泥土澆水，避免使用噴
壺直接噴在花瓣上，因為花瓣遇水會變
冷，有機會導致花瓣出現凍傷或留下
痕跡，影響蘭花的壽命。同時，
應避免把蘭花放在太陽直射
的地方，只需放在有自
然光的地方即
可。

廿年來最美蘭花廿年來最美蘭花
「「大王大王」」教路辨疵瑕教路辨疵瑕

●●楊小龍指今年的蘭楊小龍指今年的蘭
花開得特別美麗花開得特別美麗。。


